



Foto: Gabriel Fuchs

## *CENIPEC*

# Treinta años de investigación penal y criminológica\*

*El Centro de Investigaciones Penales y Criminológicas “Héctor Febres Cordero”, CENIPEC, fundado en 1976, ha sido promotor de la investigación en Derecho Penal, Criminología y áreas afines en la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas. Ha estado comprometido con el desarrollo teórico- conceptual de estas áreas y con el abordaje práctico de problemas que aquejan las comunidades en la idea de aportar alternativas de solución con una perspectiva científica*



Foto: Salomé Fuenmayor

La iniciativa y propuesta del proyecto de creación del CENIPEC estuvo a cargo de los profesores Luis Gerardo Gabaldón y Roberto Albornoz Berti, quienes exponen la idea al profesor Héctor Febres Cordero e invitan posteriormente al profesor José Francisco Martínez Rincones para que se sume a la idea de crear un espacio propicio para la investigación científica y para el fortalecimiento de la actividad académica. El 25 de junio de 1976, se realiza la primera reunión de trabajo. El día 30 de mayo de 1996 en el marco del Vigésimo Aniversario del CENIPEC, el Consejo de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas aprueba por unanimidad honrar la trayectoria académica del Dr. Héctor Febres Cordero, designando con su nombre al Centro de Investigaciones Penales y Criminológicas.

Han ejercido el cargo de Director de este Centro de Investigaciones los doctores Héctor Febres Cordero, José Francisco Martínez Rincones y Luis Gerardo Gabaldón. Se han desempeñado en el cargo de Secretario Coordinador del CENIPEC los profesores Luis Gerardo Gabaldón, Christopher Birkbeck, María Daniela Chuecos Briceño y Mireya Bolaños González.

Desde el punto de vista académico, el Centro de Investigaciones Penales y Criminológicas está estructurado en tres Secciones de Trabajo: Derecho Penal, Criminología, Justicia y Proceso.

## Publicaciones

Este centro de investigaciones cuenta con la *Revista Cenipec*, que se edita desde el año 1976 y cuenta con una versión digital a texto completo que puede revisarse en el portal electrónico: [www.saber.ula.ve/revistacenipec](http://www.saber.ula.ve/revistacenipec). Esta Revista constituye el órgano difusor de los resultados totales o parciales de las investigaciones conceptuales o empíricas que se llevan a cabo en el seno de esta institución. Esta publicación de carácter anual es arbitrada, cuenta con un Comité Editorial y con un

Consejo de Árbitros conformado por profesores de reconocida trayectoria académica y de investigación en Venezuela, España, Alemania, Argentina, Colombia, Estados Unidos, Costa Rica y México.

La Revista Cenipec fue seleccionada por el Instituto Latinoamericano de las Naciones Unidas para la Prevención del Delito y Tratamiento del Delincuente (ILANUD), entre las revistas especializadas en el área para publicar sus resúmenes de Criminología. Está registrada en el *Ulrich's International Periodical Directory* que se publica en New York, en *A World Directory of Criminological Institute* (Naciones Unidas), en el Sistema Revencyt (Directorio e Índice de Revistas Venezolanas en Ciencia y Tecnología) de la Universidad de Los Andes y FUNDACITE-Mérida. En el año 2004, fue seleccionada por el Ministerio de Ciencia y Tecnología para ser incluida en el Directorio del Sistema Regional de Información en línea para Revistas Científicas de América Latina, El Caribe, España y Portugal (LATINDEX). En el curso del año siguiente (2005) fue seleccionada para hacer parte del listado de publicaciones periódicas del Índice Internacional Criminal Justice Abstracts, en el mismo año fue incluida en el índice del FONACIT; hace parte de la base de datos Thomson Gale con sede en la Ciudad de Michigan, USA.

En el mes de febrero del mismo año, fue incluida en la Lista de Información y Red de Investigadores sobre y de América Latina (RUMBOS) bajo la Coordinación de Marie-Christine Lacoste con sede en Toulouse, Francia.

La *Revista Cenipec* constituye una obra de referencia para juristas, criminólogos, sociólogos, antropólogos, psicólogos, psiquiatras, asistentes sociales y demás profesionales, así como también para aquellas personas interesadas en la problemática de la delincuencia, desviación, control social y sistema carcelario, tanto desde la perspectiva del desarrollo teórico como de la operación práctica de las diversas instancias de control social.

A partir de la edición No. 20, los resúmenes de los trabajos de investigación que se publican en la mencionada revista, se ofrece en inglés y en francés, además del idioma español y, a partir de la edición aniversaria (2006), también en el idioma portugués con el objeto de imprimir mayor visibilidad a esta publicación periódica.

Cabe destacar que desde su creación, la Revista Cenipec ha contado con el apoyo económico del Consejo de Desarrollo Científico Humanístico y Tecnológico (CDCHT) de la Universidad de Los Andes, y en algunas de sus ediciones con el de FUNDACITE-Mérida. De igual forma, en el área de publicaciones, el CENIPEC, cuenta también con cerca de 20 libros que registran los resultados de la investigación especializada.

## Proyectos de Investigación

El CENIPEC en el curso de estos treinta años ha realizado más de 20 proyectos de investigación de muy alto nivel, que han aportado importantes conocimientos al desarrollo de las áreas penales y criminológicas de Venezuela y el mundo.

## Extensión

Para complementar, difundir y fortalecer la actividad de investigación, el CENIPEC se ha mantenido vinculado desde sus propios inicios a distintas y variadas actividades de extensión que han estado dirigidas a estudiantes de pregrado y postgrado, abogados en ejercicio y especialistas interesados en esta área del conocimiento. Entre estas actividades se pueden mencionar: el Seminario Anual de Investigación del CENIPEC; Seminario Internacional sobre el Derecho a Castigar (1983); Seminario Internacional sobre Criminología en América Latina: Balance y Perspectivas (1985); V Encuentro Latinoamericano de Criminología Crítica (1987); Conferencias de Derecho Penal y Criminología (1991); Jornadas de Actualización sobre la Ley Penal del Ambiente (1994); Jornadas de Derecho Procesal Penal (1999); Los Nuevos Programas de la Ley Orgánica sobre la Protección del Niño y Adolescente (2000); dos Simposios Internacionales sobre Nuevos Diálogos Interétnicos; dos Foros Internacionales de Justicia Penal y Derechos Humanos; Hacia dónde va el derecho penal del siglo XXI (2005).

## Asesorías

En el CENIPEC se ha entendido que la actividad científica que se desarrolla en su seno y que constituye su propia razón de ser, es aún más completa y útil cuando logra canalizarse de manera idónea hasta hacerla llegar a la comunidad y con ella pretender la solución o el aporte de posibles soluciones a problemas concretos. Durante estos treinta años, el CENIPEC ha mantenido vasos comunicantes con instituciones que, en una u otra área, han requerido asesoría técnica, con lo cual se ha materializado este importante cometido.

Esta tarea de asesoría también se ha llevado a cabo en el área de revisión, redacción y propuesta de proyectos de leyes, mediante la asistencia técnico-legislativa en la elaboración de textos legislativos de gran importancia para la región y el país.

## Centro de Documentación CEDO-CIPEC “Dr. Juan Esteban Amorer Reyes”

El CENIPEC cuenta con un Centro de Documentación adscrito a los Servicios Bibliotecarios de la ULA, SERBIULA, especializado en las disciplinas

de Derecho Penal, Criminología y áreas afines. Este centro fue creado en 1975, el mismo año en que se fundara el CENIPEC. En el año 2000-2001 se unen este Centro de Documentación y la Biblioteca de la Escuela de Criminología para conformar el Centro de Documentación en Ciencias Penales y Criminológicas (CEDO-CIPEC) que tomó luego el nombre de Juan Esteban Amorer Reyes, en homenaje a uno de los primeros profesores de la Escuela de Criminología. El CEDO ha servido de referencia documental importante para la elaboración de trabajos científicos (Proyectos de Investigación, Tesis Doctorales, Trabajos de Grado, Trabajos Especiales de Grado y Tesis de Pregrado), así como para la preparación teórico-práctica del Pregrado de estudiantes tanto de Criminología como de Derecho y de Ciencias Políticas.

Este Centro de Documentación cuenta con personal capacitado tanto para el procesamiento técnico de material bibliohemerográfico, como para brindar asesoría en la búsqueda de documentos que abordan una temática específica. Esta asesoría se brinda tanto a particulares como a instituciones públicas o privadas que así lo demanden. Así mismo, este personal dicta cursos de inducción a todos los usuarios del Centro de Documentación sobre el conocimiento de las bases de datos en información bibliohemerográfica de la Universidad de Los Andes. Actualmente el CEDO cuenta aproximadamente con 4.818 títulos de textos y 215 de publicaciones periódicas.

## Postgrado

El CENIPEC ha ofrecido a nivel de Postgrado los siguientes cursos: Curso de Profundización en Criminología avalado por el Consejo de Estudios de Postgrado de la ULA; Curso de Profundización en Criminología; Delincuencia y Justicia Penal en las Américas. Actualmente en el CENIPEC está desarrollando una propuesta de programa de postgrado a nivel de Maestría en Política Criminal.



*\*Compilación: Profesora Mireya Bolaños González,  
Secretaria Coordinadora del CENIPEC.  
E-mail: mireyabo@ula.ve*